


Contacts utiles

Prochaine parution avril 2024

Vous pouvez soumettre vos informations à  
ville-communication@soultz-sous-forets.com 
avant le 1er mars 2024, elles seront étudiées 

par la commission communication. 

Directeur de publication Christophe Schimpf, maire

Crédits photos Ville de Soultz-sous-Forêts  
Sébastien Frank - Lumières d’Alsace du nord 

Guillaume Scheib – Lumières d’Alsace
Alfred Scheidt        

Impression Modern Graphic

La version numérique du magazine est disponible sur 
le site internet de la ville  

www.soultzsousforets.fr

MAIRIE2 rue des barons de Fleckenstein67250 Soultz-sous-Forêts03 88 80 40 42mairie@soultzsousforets.com
Horaires d’ouvertureLundi 9h-12h et 14h-18hMardi 9h-12h et 14h-18hMercredi 9h-12h et 14h-18hJeudi 9h-12h et 14h-18hVendredi 9h-12h

#7
Actu’Sh 360°

 CALENDRIER DE COLLECTE DES POUBELLES   

DÉCEMBRE 1 6 13 15 20 28 30

JANVIER 4 12 17 26 31

FÉVRIER 9 14 23 28

MARS 8 13 22 27

La poubelle ménagère ne sera relevée que tous 
les 15 jours en 2024. 

 Collecte sélective
 Ordures ménagères

Différentes permanences sont accessibles gratuitement                            
au Pôle des Services :

Rendez-vous à prendre à la Mairie au 03 88 80 40 42
ou au numéro indiqué :

CCAS (Centre Communal d’Action Social)

Consultation d’avocats : aide aux démarches et assistance

Conciliation de justice : conseil aux règlements de litiges

CRESUS (Chambre Régionale du Surendettement Social)

DGFIP (Direction Générale des Finances Publiques)

Mission locale d’Alsace du Nord 03 88 54 37 46

Relais de service à la personne de l’Outre-Forêt 03 88 80 36 11 

Restez connectés

Pour les documents d’identité :

Les demandes et les retraits se font 
exclusivement sur rendez-vous 

sur le site de la commune.

exclusivement dédié aux urgences 
et non à l’état de fonctionnement 
de la SNCF
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Chères habitantes, chers habitants,

Alors que la guerre en Ukraine continue de sévir et que nous devons également 
déplorer l’embrasement du conflit israélo-palestinien, prenons conscience de 
la valeur de vivre en paix. Les attentats qui ont coûté la vie à Dominique Bernard 

en France et à deux touristes suédois en Belgique nous montrent combien la menace terroriste est réelle. 
Soyons vigilants à préserver notre démocratie et nos libertés.

Plusieurs mois se sont écoulés entre le dernier bulletin municipal et cette nouvelle édition. Les trois 
premières années du mandat municipal viennent de s’écouler et il est temps de dresser un premier bilan 
des actions menées à mi-parcours. De ce fait, en plus des habituelles rubriques de l’Actu’sh, vous trouverez 
des pages spécifiques analysant l’action municipale en cours, tout en traçant les perspectives pour cette 
deuxième partie du mandat. 

Un certain nombre de travaux exceptionnels, effectué ces derniers mois ont directement impacté votre 
quotidien par des déviations de circulation et ainsi occasionné des désagréments. Mais ces interventions 
étaient essentielles, que ce soit pour le bon fonctionnement structurel du système d’évacuation des eaux 
ou la réfection du passage à niveau.

L’année 2024 verra, en particulier, la poursuite du passage de l’éclairage public en LED (2e tranche) et, 
surtout, la mise en place de l’ouvrage de rétention d’eau à Hohwiller visant la réduction du risque de coulées 
d’eau boueuse.

Soultz-sous-Forêts/Hohwiller est un bourg dont la dynamique est positive. Il est de notre devoir de la 
préserver et la pérenniser dans le temps. La volonté de faire de notre commune une ville culturelle et 
sportive, tout en proposant de nombreux services à nos concitoyens, dans le respect de l’environnement, 
est et reste la ligne directrice de ce mandat.

Ce mois de décembre sera le reflet de ce que notre commune a de meilleur à offrir : solidarité, mémoire 
et joie de vivre. Notre marché de Noël a ouvert ses portes le samedi 25 novembre et je suis sûr que vous 
serez nombreux, comme chaque année, à vous y rendre, ainsi que dans les différents lieux d’animations 
pour découvrir l’imposant programme de spectacles de rue, concerts, ateliers, théâtre, cinémas de Noël, 
fenêtres de l’Avent et rencontres avec les personnages de Noël qui fait de cette période un moment fort à 
Soultz-sous-Forêts.

Plus largement, tout notre territoire s’apprête à entrer dans la période magique de Noël avant de passer le 
cap d’une nouvelle année.

L’ensemble du Conseil municipal s’associe à moi pour vous souhaiter à toutes et à tous de très agréables 
fêtes de fin d’année.

                   Christophe SCHIMPF, Maire de Soultz-sous-Forêts

  4 | Bilan de mi-mandat

  8 | Brèves de la ville et évènements

12 | Les événements des derniers mois

13 | Urbanisme et travaux

17 | Vie scolaire

18 | Actualités culturelles

20 | Citoyenneté et cadre de vie

24 | Du côté des associations

26 | Portrait d’une citoyenne

27 | Lauréats du fleurissement

28 | Calendrier des manifestations

29 | Expression des élus

30 | Programme de Noël

 Sommaire

Le mot du maire

Actu’Sh 360°



BILAN
 de mi-mandat
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Une nouvelle équipe municipale a été mise en place en 2020. Au cours de la campagne municipale, elle a pris des 
engagements pour lesquels nous arrivons à mi-parcours. Un bilan de mi-mandat est un exercice nécessaire pour 
faire un point d’étape. Projets concrétisés, en cours, à venir, en attente… 
L’entame du mandat a été pour le moins originale et complexe. Pour rappel, l’élection du maire n’avait pu se faire 
que 2 mois après les élections. La crise sanitaire que nous avons traversée et qui reste encore présente dans notre 
quotidien, a fortement impacté les premiers mois après les élections. À cela s’est rajoutée une crise énergétique 
et économique, qui n’a pas facilité le fonctionnement au quotidien et la réalisation de nouveaux projets.
Malgré les nombreuses contraintes (inédites pour la plupart) différentes réalisations ont pu voir le jour.

Le programme que nous portons est basé sur 5 grands axes, dont chacun a évolué depuis le début du mandat 
et sera encore amené vers d’autres orientations dans le futur. Mettons en lumière chaque axe comme il avait été 
imaginé en 2020, son analyse à mi-mandat ainsi que le positionnement de sa progression quant à l’objectif de fin 
de mandat.

1. LA VIE ASSOCIATIVE ET LE SPORT : ENGAGER SOULTZ-SOUS-FORÊTS/HOHWILLER SUR LE 
CHEMIN DU « SPORT SANTÉ » 

S’inscrire dans la démarche de « sport santé »  
 portée par l’État 
Création d’équipements sportifs nouveaux 
Doter Hohwiller d’un équipement d’animation  
 convivial 
Proposer un rendez-vous associatif
Maintenir la politique en faveur des   
 associations 

La création d’un nouvel espace sportif dès le 
début du mandat a posé les jalons de notre 
volonté de mettre le sport au cœur de la vie 
de nos concitoyens. Les écoles et le collège, 
mais aussi les associations en sont les premiers 
bénéficiaires. Le nombre d’heures d’utilisation et 
la fréquentation quasi-quotidienne par les élèves 
de nos écoles confirment la nécessité de cette 
belle structure.

La ville de Soultz-sous-Forêts est labellisée Terre de jeux 2024. Dans ce contexte, une journée olympique et 
paralympique a été proposée autour de divers ateliers sportifs. D’autres événements de ce type seront mis en place 
dans les années à venir afin de poursuivre le lien de tous avec le sport.

La vie associative est définitivement un maillon fort de notre vie communale. Même si la crise sanitaire a fortement 
perturbé leur fonctionnement, elles auront pour la plupart su faire le dos rond et reprendre leurs activités avec une 
dynamique nouvelle. La commune poursuit son soutien fort aux associations par la mise à disposition d’un local pour 
pratiquement chaque association tout en portant une politique de subventionnement en faveur des jeunes et des 
événements d’ampleur. 

Les grands rassemblements étant enfin autorisés à nouveau, la réflexion d’un événement associatif annuel majeur suit 
son cours. L’inauguration de la rue des échevins dans son cadre médiéval pourrait bien servir de base.
Des études de faisabilité sont actuellement menées à Hohwiller pour la mise en place d’un quiller accompagné d’un 
espace de convivialité multi-usages conséquent. Cela permettrait à la fois de répondre aux besoins de notre club 
champion de France de quilles ainsi qu’à tous les habitants, structures associatives ou entreprises nécessitant une 
salle de réunion ou de fête.

Photo Sébastien Frank
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2. CONTINUER À FAIRE DE NOTRE COMMUNE UN PÔLE ÉCONOMIQUE MAJEUR 
La mise en place du quartier tertiaire  

 et de santé autour du pôle des services
L’accueil d’une Maison France Services 
Une permanence régulière du Trésor Public 
L’articulation des services entre le centre-ville et la zone    
 périphérique 
L’implantation de nouvelles entreprises en centre-ville 
Des animations régulières et de nouveaux aménagements
La facilitation et la sécurisation de l’accès au centre-ville 
Le maintien d’une activité industrielle et artisanale forte 
Un développement complémentaire de l’infrastructure    
 commerciale 

L’objectif à long terme est de s’appuyer sur un centre-ville de référence, alliant animation, accessibilité, services, accueil 
et convivialité dans un pôle tertiaire et commercial en développement, tout en associant nos entreprises artisanales 
et industrielles à cette dynamique.
La permanence du Trésor Public est bien en place, mais nécessiterait peut-être une augmentation de la fréquence de 
la présence d’un agent.

L’étude de la CCI sur la situation et les perspectives pour notre centre-ville a souligné l’importance de la convivialité des 
espaces publics dans la dynamique commerciale du centre-ville. La commune s’est engagée dans un processus visant 
à créer et à réaménager des espaces. Ainsi, le parc de la maison de la musique et des associations sera remodelé. Il 
permettra ainsi d’assumer une fonction d’animation, de terrasse/pique-nique, d’information et d’accueil vélos. Au total, 
ce sont dix espaces publics qui ont été recensés, neuf dans le centre-ville et le dixième à Hohwiller. 
Le parc va être revisité et redéfini autour de quatre axes : une fonction d’animation pouvant accueillir des petits 
concerts et autres spectacles de rue, une fonction terrasse / pique-nique avec possibilité d’accueillir des professionnels 
de la petite restauration, une fonction information et un accueil vélos. La création d’une aire d’accueil de référence le 
long du Froeschwillerbach devrait voir le jour dès 2024 avec notamment la mise en place d’un square. Un plan d’action 
sur 10 espaces publics a été réalisé. La mise en pratique débutera dans cette 2e partie de mandat.
Un nouveau commerce s’est installé au centre-ville et plusieurs pistes sont envisagées pour faciliter l’arrivée de 
nouveaux commerçants (boutique à l’essai par exemple).

L’hypercentre de Soultz-sous-Forêts s’oriente clairement vers le développement à côté du pôle des services d’un pôle 
de santé. Les achats des terrains et bâtiments ont été effectués et les démarches auprès des professionnels de santé 
du territoire vont démarrer en cette fin d’année 2023 pour, à terme, créer une maison de santé.
Les évolutions permanentes amènent à l’adaptation d’un certain nombre d’orientations. Les Maisons France Services 
sont des structures généralement portées par les communautés de commune. Sur notre territoire, la décision 
d’implantation n’a pas encore été prise. Il semble néanmoins pertinent de pousser les instances compétentes à valider 
l’installation d’une telle structure au centre-ville de notre commune. Actuellement, notre secteur constitue bien une 
zone blanche entre Wissembourg, Seltz et Durrenbach. 

3. LA CULTURE, MARQUEUR FORT DE 
L’IDENTITÉ COMMUNALE 

Poursuivre la collaboration entre les relais  
culturels de Soultz-sous-Forêts et Wissembourg

Continuer à développer un projet culturel global 
Soutenir les projets 
Continuer à faire de la Médiathèque un lieu de vie  

au cœur de la ville
Promouvoir un événement estival majeur 
Rafraîchir le bâtiment de La Saline
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La culture n’est pas loin du maximum que la commune 
peut porter. La collaboration avec le relais culturel de 
Wissembourg a trouvé son équilibre et devrait se maintenir 
dans les années à venir. Un programme culturel riche et 
varié qui s’appuie sur l’ensemble des structures culturelles 
communales (Saline, Médiathèque, école de musique, vie 
associative) est en place et bien coordonné. La Médiathèque 
et La Saline s’appuient également sur une saison spécifique qui s’enrichit et se complète avec les événements 
communaux et associatifs.
Un nouvel événement estival a vu le jour avec « Remue-ménage ». Cette journée de début juillet fait la part belle aux 
artistes de rue quelles que soient leurs spécialités.
Les bâtiments sont régulièrement remis au goût du jour. Une opération de mise à niveau d’ampleur est en cours à 
La Saline. Le passage à la fibre optique a des conséquences directes sur le matériel qui y est relié. Une rénovation du 
Système de Sécurité Incendie, du système d’alarme et des postes informatiques concluent cette mue vers le très haut 
débit.
Le cap qui nous anime sera maintenu : conforter l’animation culturelle autour d’une saison culturelle phare, avec des 
animations variées et originales ; en mettant en synergie institutions culturelles locales et acteurs de la culture du 
Nord-Alsace afin que notre ville soit en mouvement tout au long des saisons.
Il est à noter que des discussions sont en cours au niveau de la CEA quant à un rééquilibrage du subventionnement des 
relais culturels dans le Bas-Rhin par rapport à un fonctionnement très différent dans le Haut-Rhin. Le bloc communal 
(commune et Communauté de communes) poursuivra un engagement fort pour maintenir une offre culturelle 
territoriale de bon niveau.

4. RELANCER UNE DYNAMIQUE DÉMOGRAPHIQUE PAR LA DIVERSIFICATION DE L’OFFRE 
EN LOGEMENTS ET EN HABITATS 

Donner une nouvelle impulsion à l’urbanisation de lotissements 
Relancer la commercialisation des parcelles réservées à   
 l’habitat individuel de l’écoquartier
Mettre en place les dispositifs de prévention des coulées de  
 boue à Hohwiller
Favoriser le développement d’espaces verts 
Articuler le développement du périscolaire 
Encourager et soutenir toutes actions en faveur de nos aînés 
Soutenir, impulser et accompagner les projets solidaires 
Renforcer la sécurisation de zones à risque 
Associer les jeunes à des décisions qui les concernent 

La dynamique démographique est sans conteste un élément déterminant pour notre commune. La politique du « Zéro 
Artificialisation Nette » (ZAN), de la densification par construction priorisée dans les dents creuses et de réduction de 
la perméabilisation des sols à un impact certain sur la politique communale du logement.
Les deux lotissements de la rue Meissacker sont pratiquement complets. De nouveaux logements collectifs privés 
sont en cours de réalisation. Le lotissement communal de Hohwiller pourra voir le jour dès que les ouvrages de lutte 
contre les coulées d’eau boueuse seront en place (au mieux fin 2024). La demande en logement, notamment locatifs 
(T2, T3, T4), est forte. À tel point que l’offre est bien inférieure à la demande. La restructuration de la friche de l’AFPA 
devra également s’orienter vers de l’habitat et plus particulièrement de l’habitat mixte et intergénérationnel.
L’écoquartier devrait également voir les premières pierres posées en 2024. Les terrains pour la partie « maisons 
individuelles » sont à la charge de l’entreprise Sovia qui souhaite y implanter 4 maisons (2 x 2 jumelées). La partie 
prévue pour un collectif sera à requalifier, certainement pour des maisons individuelles.
La Communauté de communes envisage l’extension du périscolaire de Soultz-sous-Forêts à l’horizon 2025. Cette 
action sera couplée à une végétalisation de la cour de l’école élémentaire et la mise en place d’un nouveau préau. Le 
nouveau bâtiment du multi-accueil a pu être inauguré il y a quelques semaines.
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Nos aînés sont à l’honneur dans différents projets privés. 
En effet, 2 résidences seniors sont dans les tuyaux. La 
première, située rue de Pechelbronn, ouvrira ses portes 
au 1er semestre 2024. La deuxième, qui consiste en le 
réaménagement des logements devant l’Ehpad, démarrera 
sa mue l’année prochaine. La commune soutiendra toute 
initiative privée si cela permet de faire l’économie de 
dépenses publiques.
Et en ce qui concerne la voirie, sa sécurisation retient toute 
notre attention, que ce soit pour l’éclairage des passages 
piétons, mais surtout pour l’adaptation de la vitesse. Des 
évolutions notables quant aux limitations de vitesse sont 
mises progressivement en place (20 km/h dans la rue des 
échevins, projets 40 km/h pour la traversée de Hohwiller et une partie de la rue de Seltz par exemple).
Quand on parle d’avenir, il semble clair d’associer les plus jeunes aux projets communaux. Une commission spécifique 
leur est dédiée mais un rythme de croisière plus régulier reste à mettre en place afin de valider les projets à leur 
encontre.
Les grandes lignes directrices sont respectées et les projets à venir devraient petit à petit réduire l’écart entre l’offre 
et la demande.

5.S’INSCRIRE DANS LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET L’ADAPTATION DE NOS MODES DE VIE

Adapter l’éclairage public 
Planter des arbres en compensation 
 de la mise en place d’une pelouse synthétique 
S’inscrire dans une démarche anti-gaspillage 
Restructurer ou changer la destination
Poursuivre le développement des voies cyclo-piétonnes 
Rester attentif à la gestion des déchets
Utilisation des énergies renouvelables locales

Le premier geste fort a été l’élaboration d’une programmation quant au remplacement progressif de l’ensemble de 
l’éclairage public. La première phase de mise en place a abouti et permet de constater une forte baisse de la pollution 
lumineuse et de la consommation. La deuxième phase débutera dès 2024.
Différents arbres ont pu être plantés dans le cadre d’un projet européen. Des arbres fruitiers, comme des arbres 
d’ornement ont trouvé leur place dans différentes zones à Soultz-sous-Forêts comme à Hohwiller.
Le réseau cyclable porté par la Communauté de communes est arrivé à son terme. Un maillage global de l’Alsace du 
Nord qui relie l’axe Nord/Sud tout comme l’axe Est/Ouest du territoire permet une circulation douce.
Une commission environnement a vu le jour, directement en lien avec la mise en place de bacs de récupération des 
biodéchets au 1er janvier 2024. Les sujets en rapport avec la réduction de la consommation d’énergie, de l’eau et en 
général le gaspillage sont régulièrement abordés. 
La géothermie, ressource inépuisable de chaleur sur notre secteur, voit ses perspectives évoluer. La centrale de 
Soultz-sous-Forêts s’oriente vers une triple production : chaleur, électricité et lithium. Ces orientations ouvrent le 
champ des possibilités et notamment l’implantation de zones artisanales et industrielles qui nécessitent de grandes 
quantités de chaleur pour fonctionner.
L’évolution climatique rapide qui nous soumet à des sécheresses plus longues et plus intenses a rappelé l’importance de 
l’eau dans notre quotidien. Afin de limiter sa consommation, et notamment lors de l’arrosage des fleurs communales, il 
sera mis en place des récupérateurs d’eau au niveau de différents bâtiments municipaux. Les premiers seront installés 
à l’école élémentaire le long du Froeschwillerbach, courant 2024, avec une capacité moyenne de 100 m³ par élément.
D’autres possibilités de réduction de consommation d’électricité sont à l’étude. Les surfaces de toit des bâtiments 
communaux offrent une place non négligeable et pourraient servir de support à des panneaux photovoltaïques. 
La situation des bâtiments publics implantés en zone « bâtiments de France » limite actuellement la possibilité de 
modification des façades et des toits.
Nous poursuivrons toutes les démarches visant à réduire l’impact de nos activités sur l’environnement et la végétalisation 
devrait supplanter à terme la vision désormais obsolète du « tout béton ».

NOS ENGAGEMENTS

 Une ville culturelle et sportive Un centre-ville de référence
 Une ville active et intergénérationnelle Une ville avec un habitat adapté pour chacun
 Une ville qui respecte son environnement Une ville au service de ses concitoyens



Fête des aînés

En ce 7 mai, près 
de 200 personnes 
se sont données 
rendez-vous à 
La Saline pour la 
traditionnelle fête 
des aînés. Après 
sondage, c’est bien 
le mois de mai qui, 
par une majorité 
nette, est la période 
retenue par les convives pour les années à venir plutôt que 
le mois de janvier.
Les invités ont été accueillis dans une configuration 
printanière. La décoration colorée et florale était un 
véritable plaisir pour les yeux.
Après une entrée en matière apéritive, le maire a pu 
prononcer le traditionnel mot d’accueil accompagné par 
Madame la députée Stéphanie Kochert qui a pu répondre 
à certaines préoccupations de ses interlocuteurs.
Le traditionnel pot-au-feu a ravi les papilles et donné des 
forces pour les nombreux tours de danse de l’après-midi.
Un bon repas, une météo agréable, des convives animés 
par l’esprit festif et le bonheur des retrouvailles, tous les 
ingrédients étaient réunis pour une belle après-midi. 
Rendez-vous est déjà pris pour la prochaine édition qui se 
tiendra le 5 mai 2024.

BRÈVES
de la ville

88

1re marche du sel 

C’est au 1er mai que l’as-
sociation des donneurs 
de sang, Sang pour 100, 
a organisé de manière 
très professionnelle 
une superbe marche. 
Deux circuits différents 
ont été proposés et le 
moins que l’on puisse 
dire, les adeptes de la 
marche à pied ont été 
au rendez-vous : 463 
marcheurs + 331 repas 
à La Saline.

E Friehjohr fer unseri Sproch

C’est bien le jeudi 25 mai à 20h que le théâtre alsacien St-
Nicolas de Haguenau était à La Saline de Soultz-sous-Forêts 
pour vous présenter son traditionnel «E Friehjohr fer unseri 
Sproch». Au programme : chants, textes, poèmes et sketchs 
qui ont à la fois amusé, interpellé et comblé les spectateurs 
du jour.
En plus de mettre à l’honneur la langue alsacienne, cette 
manifestation était également une bonne action. En effet, 
la recette du soir a été intégralement reversée au MAS 
Dietrich Bonhoeffer (Fondation protestante du Sonnenhof) 
de Soultz-sous-Forêts.

Inauguration de la rue des échevins

Sous un soleil printanier, toutes les conditions étaient 
réunies pour marquer la nouvelle dimension prise par 
la rue des échevins.
Avec les nouveaux pavés, la mise en place de tableaux 
historiques et l’aménagement de la petite place, 
la rue était prête pour lancer les festivités de son 
inauguration. Dès le début de l’après-midi, un marché 
médiéval a pris possession des lieux. Des danseurs, 
un crieur et des costumes d’antan ont fait chavirer 
les nombreux visiteurs dans une époque lointaine où 
Soultz était une seigneurie.
La cérémonie officielle a été introduite par le maire 
(en mode François 1er) et étoffée par un rappel 
historique présenté par Jean-Laurent Vonau. Cela a 
permis de se rappeler toute l’étendue historique que 
revêt à elle seule la Hundsgàss, ou rue des écoles, ou 
rue des échevins maintenant. Un petit banquet de 
l’amitié s’en est suivi avant de profiter des nombreux 
stands placés tout le long des pavés.
C’est un petit habitant de la rue, en costume médiéval 
bien sûr, qui a pu symboliquement couper le ruban.
La soirée s’est terminée dans les odeurs alléchantes 
de rôtis au feu de bois.
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Apéritif concert de l’école de musique à la MDMA

L’apéritif concert de l’école de musique de Soultz-sous-Forêts s’est déroulé pour 
la première fois dans le parc de la maison de la musique et des associations 
par un dimanche ensoleillé de fin de printemps. Le kiosque a laissé sa place à 
ce nouvel environnement qui a mis en valeur le talent de nos jeunes musiciens.
Les nombreux spectateurs ont pu apprécier diverses mélodies qui ont bercé 
cet écrin de verdure du centre-ville.
Lors de sa prochaine mue, le parc n’oubliera pas de laisser une place de choix 
aux musiciens qui s’y installeront.

Fête de la musique

Le jour du solstice d’été fait la part belle à la musique et il en a été de même à Soultz-
sous-Forêts. Musiciens et mélomanes avaient pris place sous le Forum et devant La 
Saline pour profiter ensemble des différents styles musicaux qui se sont enchaînés 
tout au long de la soirée. Le ton était donné pour une soirée réussie pour tous les 
amateurs de belles notes.

Retraite Dominique Knittel 

Le 28 juin 2023 restera une date 
particulière pour le groupe Walter 
Tools (anciennement Gunther 
Tools). C’est en effet la date qui 
marque le départ à la retraite 
d’une figure emblématique de ce 
site industriel : Dominique Knittel. 
L’entreprise ainsi que la commune 
et divers partenaires ont tenu à lui rendre un hommage 
plus que mérité.
Il est à noter une fidélité remarquable avec 36 années au 
sein de l’entreprise. Une très belle trajectoire avec une 
entrée chez Gunther en tant que responsable qualité, 
il deviendra directeur de l’usine de Soultz-sous-Forêts, 
avant de prendre la responsabilité d’un certain nombre 
d’usines du groupe de par le monde, jusqu’en Inde et en 
Chine.
Monsieur Knittel a toujours su saisir les opportunités 
dans le groupe pour donner à l’usine locale toute sa 
place. L’usine de Soultz-sous-Forêts doit beaucoup à ses 
dirigeants successifs, et lui a fortement contribué à la 
pérennité de cette belle histoire industrielle !
Tout au long de ses nombreuses années, ce travailleur 
infatigable, toujours d’humeur égale, a brillé par sa 
discrétion et encore plus par son efficacité.

Elsass’Tival  

Un nouveau venu sur la scène culturelle locale, l’Elsass’tival 
(festival de théâtre alsacien) a déposé ses magnifiques 
décors et acteurs sous le Forum pour 9 représentations 
de fin juillet à début août. Cet événement inédit a vocation 
à entretenir la pratique du dialecte.
Les représentations ont fait voyager les spectateurs entre 
créations et adaptations, entre comédies et drames. 
Une soirée a tout particulièrement marqué les esprits  : 
l’hommage à André Weckmann. Données à la lueur 
des bougies, pour honorer la mémoire de cet écrivain, 
les différentes lectures de ses poèmes ont enchanté 
l’auditoire.
La troupe du théâtre alsacien St Nicolas sous la houlette 
de Daniel Hoeltzel a véritablement mis les petits plats 
dans les grands. Une première plus que réussie qui 
amène à imaginer d’autres éditions.

Journée olympique 

La ville de Soultz-sous-Forêts est labellisée Terre de jeux 2024. Dans ce contexte, 
une journée olympique et paralympique a été proposée le 24 juin à l’espace sportif 
rue des vignes.
La journée olympique et paralympique est l’occasion pour la commune de Soultz-
sous-Forêts de mettre en avant le sport pour tous et le sport de haut niveau. Un 
programme varié a fait le bonheur de tous les sportifs. 
Ce sont près de 10 ateliers qui ont été proposés par les associations. Une animation 
bien particulière a attiré les regards : Lilian Freestyle, top 4 français en 2022 et top 
32 mondial en 2021 était présent pour présenter sa discipline : le football freestyle.



Journées Européennes du Patrimoine 

Comme chaque année, 
un week-end du mois 
de septembre est 
consacré à la mise en 
valeur du patrimoine. 
Dès samedi soir, 
la conférence sur 
l’histoire des cloches 
des 3 clochers de 
la commune a fait 
salle comble. Alfred 
Scheidt a balayé tout 
l’historique si particulier de la vie des cloches qui 
n’ont finalement qu’une durée de vie limitée dans leur 
emplacement... Les guerres ont notamment créé un 
besoin de métal qui a souvent fait retourner les cloches 
vers les fonderies. Un récit fascinant sur des objets de 
notre quotidien auxquels on ne prête plus forcément 
attention.
Le dimanche a débuté par les portes ouvertes 
de l’entreprise Braeuner, puisatiers sur plusieurs 
générations. Les édifices religieux ont ouvert leurs 
portes comme de coutume et Jean-Laurent Vonau a 
proposé une visite historique guidée du cimetière.

BRÈVES
de la ville
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Kirwe

Pour quelques jours de détente avant la rentrée des 
classes, les forains s’étaient installés sur la grande 
place pour la 
traditionnelle 
Kirwe. Une 
belle édition 
marquée par 
des anima-
tions chaque 
soir à La Sa-
line en plus 
des stands 
de la fête foraine. Les associations ont ainsi accueil-
li des clients de tous horizons pour déguster les di-
verses spécialités culinaires proposées et baigner 
dans une ambiance festive de fin de vacances.

14e anniversaire du marché hebdomadaire

C’est une belle preuve de longévité et de vitalité. Le marché 
hebdomadaire a déjà fêté ses 14 ans d’existence. A cette 
occasion, le trio «Ça gaze» a revisité avec fantaisie les 
standards du jazz, variété française et internationale. Comme 
à leur habitude, les 
marchands ont gâté 
tous les visiteurs par leur 
savoir-faire culinaire. La 
commune a complété ce 
moment par le verre de 
l’amitié offert à tous les 
convives. Avec ce beau 
programme, la pluie 
n’aura pas eu raison des 
nombreux clients qui se sont rendus sur la place du Général 
de Gaulle pour un moment convivial et chaleureux.

20e vide grenier et marché du terroir

Cette édition était très certainement une des plus 
belles. Des exposants très nombreux avec près 
de 1000m linéaires de stands déployés. Le parc du 
Bruehl s’est transformé en paradis des chineurs le 
temps d’une journée.
Tout était réuni pour passer un beau dimanche : des 
stands diversifiés, des produits du terroir de qualité, 
le soleil au rendez-vous et bien sûr de nombreux 
visiteurs qui ont parcourus les allées du parc. Pour ce 
20e anniversaire, un apéritif concert sous la conduite 
de Renaud Schmitz a ravi les personnes présentes.
Une très belle organisation gérée par l’Association 
de défense et de promotion de la ligne ferroviaire 
Haguenau-Wissembourg et l’Association SKTAN.

La boule d’or à Apatin

Le tout frais champion de France à l’issue de la saison 2022/2023 a pu 
enchaîner les compétitions de haut niveau. En effet, l’équipe du président 
Georges Weber a représenté la France aux championnats du monde de 
quilles à Apatin en Serbie. Ils auront ainsi eu la chance d’affronter des 
équipes d’autres nations (pour beaucoup professionnelles) dans la plus 
belle des compétitions. Des résultats remarquables pour une équipe 
locale qui doit se rendre au Quiller d’Uberach pour pratiquer sa discipline.
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Fermeture du passage à niveau 

Des travaux de réfection pour l’écoulement de l’eau, la géométrie 
de la voie et les supports entre les rails étaient nécessaires. La 
SNCF avait placé la fenêtre de fermeture du passage à niveau lors 
des 10 derniers jours des congés scolaires de la Toussaint. Endroit 
stratégique, s’il en est, cette situation a créé un certain nombre 
de désagréments aux 
usagers qui ont dû 
prendre leur mal en 
patience. Le passage à 
niveau est désormais 
comme neuf et devrait 
ainsi ne plus nécessiter 
d ’ i n t e r v e n t i o n s 
d’envergure dans les 
prochaines années. 

Site de l’AFPA

Après le départ 
de l’organisme de 
formation, l’État 
souhaite revendre 
cette friche. La 
commune oriente 
la destination 
de ce lieu vers 
du logement diversifié (accès à la propriété, résidence 
intergénérationnelle, logements à caractère social). Les 
tractations sont en cours pour aboutir à une solution 
équilibrée pour cet espace à proximité du centre-ville.

Dispositif 
« 1 naissance / 1 arbre »

Cette année, ce sont 6 familles 
qui ont donné suite au dispositif 
« 1 naissance / 1 arbre » porté 
par la commune en association 
avec l’AJVOF. Les arbres ont 
été récupérés cet automne pour une plantation 
dans le jardin des heureux parents. Pour rappel, 
la commune offre un arbre fruitier (à planter 
dans le domaine privé du demandeur) à chaque 
famille ayant accueilli un nouveau-né dans le foyer 
familial dans l’année en cours.

Instrumentation église catholique

Des travaux de rafraîchissement et de mise aux normes sont à l’étude pour 
l’intérieur de l’Église catholique. La première étape consiste en la vérification 
de l’évolution des fissures le long des murs. Cette étude durant une année 
entière pour balayer les 4 saisons et tous types de températures. Les 
différents travaux à effectuer seront déterminés à la suite de l’analyse des 
résultats de l’observation des fissures.

Trophées « label qualité accueil »

Sous l’égide de la CCI d’Alsace, les trophées de l’accueil 2023 pour l’Alsace 
du Nord ont été remis vendredi 3 novembre au cours d’une belle cérémonie 
à La Saline.

Félicitations à tous les lauréats, mais 
particulièrement aux 3 représentants de 
notre commune :
Trophée diamant

• Camille Stoll, À l’Ô de rose 

Trophée or

• Davy Heintz, ART automobiles
•Anthony Meyer, Garage Meyer

Festival du Point de Croix

Cette 18e édition, organisée par les Amis de la 
Maison rurale de l’Outre-Forêt, confirme le succès 
de cette manifestation si particulière. La commune 
fait partie intégrante de ce festival en accueillant 
à La Saline broderie, patchwork et couture. Sans 
oublier la brocante des brodeuses qui attire de 
nombreux spécialistes. C’est sous l’œil aguerri du 
créateur italien Renato Parolin, invité d’honneur, 
que le coup 
d’envoi de cette 
nouvelle édition 
avait été donné.

Travaux de l’été ligne SNCF
En raison de travaux, la circulation 
des trains était interrompue entre 
Haguenau et Wissembourg entre le 2 
juillet et le 27 août 2023. La réfection 
du passage à niveau n’a pu se faire 
sur la même période, étant donné 
que la machine spécifique utilisée 
pour la géométrie des voies n’était 
pas disponible en été.
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FÊTE NATIONALE
Ce 13 juillet, notre commune 
s’est parée de ses habits 
républicains et l’association 
Pointes de Pieds a revêtu 
des costumes de 1789 pour 
nous faire replonger 2 siècles 
en arrière à la période de la 
Révolution française.
La cérémonie officielle a permis de mettre à l’honneur les 
sapeurs-pompiers par la remise des médailles d’honneur pour 
ancienneté, par des nominations aux grades supérieurs et par 
la remise de l’insigne du corps départemental aux personnels 
qui ont validé leur formation initiale. Le Lieutenant Kaetzel, 
a également procédé à la nomination au grade supérieur 
de l’Adjudant-Chef Georges Weimer au grade de Lieutenant 
Honoraire suite à son départ à la retraite.
Avant le discours du maire, le sceau de la ville a été remis par 
Christophe Schimpf à Pierre Mammosser suite à son titre de 
maire honoraire de Soultz-sous-Forêts conféré par Madame la 
Préfète du Bas-Rhin.
« La chute de la Bastille, c’est la chute de toutes les Bastilles (…). Le 
14 juillet marque la fin de tous les esclavages, c’est la fête de toutes 
les nations », Victor Hugo. 

L’ensemble du dis-
positif s’est ensuite 
rendu en défilé vers 
le parc du Bruehl 
où un moment fes-
tif a une fois de plus 
accueilli une foule 
conséquente ainsi 
que le magnifique 
feu d’artifice qui a 
conclu cette belle 
soirée.

CÉRÉMONIE DE COMMÉMORATION DE L’ARMISTICE DU 11 NOVEMBRE  
La cérémonie du 11 novembre a débuté par la lecture du message de 
Sébastien Lecornu et Patricia Mirallès, puis Claire Carraro a lu les noms 
des soldats morts pour la France en 2023.

Après la sonnerie aux morts, les enfants de l’école élémentaire ont 
entonné une Marseillaise émouvante et l’hymne européen a retenti 
grâce aux élèves de l’école de musique.

Les enfants ont repris le chant Le petit cheval blanc de Georges Brassens 
avant l’allocution du maire qui a entamé son discours par la lecture 
d’une lettre d’un soldat de février 1915, retraçant les transformations 
horribles des champs de bataille passés de la verdure aux ruines. Après 
quelques rappels historiques, hommage a été rendu aux soldats qui 
défendent les valeurs de notre pays. La cérémonie sera conclue par la récitation de la poésie Le dormeur du val d’Arthur 
Rimbaud.

Remerciements à toutes les personnes présentes et notamment les représentants des autorités civiles, militaires, religieuses 
et scolaires. Saluons tout particulièrement les militaires de l’escadron Sidi Brahim du 2e régiment de hussards (jumelé à la 
commune), venus en nombre et en arme. Les pompiers ont été, une fois de plus, un acteur majeur dans cette cérémonie. Le 
commandant de brigade de la gendarmerie de Soultz-sous-Forêts était présent avec ses hommes pour assurer la sécurisation 
du site.
La prestation des élèves de l’école de musique ainsi que des enfants de l’école élémentaire ont fortement contribué à la 
solennité de cette cérémonie.

CÉRÉMONIE DE COMMÉMORATION 8 MAI
Le 8 mai dernier se tenait la cérémonie de commémo-
ration de l’Armistice de 1945. Un devoir de mémoire 
déterminant d’autant plus que la guerre est aux portes 
de l’Europe.
La présence des pompiers, JSP, militaires de l’escadron 
Sidi Brahim du 2e régiment de Hussards, de la 
gendarmerie, des anciens combattants, de l’association 
Histoire Mémoire Reconstitution Alsace a marqué la 
solennité du moment, ainsi que l’accompagnement 
musical des élèves de l’école de musique.

Après la lecture du message de Sébastien Lecornu, 
ministre des Armées et de Patricia Mirallès, secrétaire 
d’État aux Anciens Combattants et à la Mémoire, les 
gerbes ont été déposées au monument aux morts. 
Le maire a rappelé le bilan de cette guerre, les Mal-
gré-nous, la lente reconstruction et l’histoire de cette 
date.
« Il est plus que jamais utile aujourd’hui de réfléchir à cette 
pensée du résistant Pierre Brossolette : «Ce que nos morts 
attendent de nous, ce n’est pas un sanglot, mais un élan». 
Souvenons-nous aujourd’hui, demain, toujours, de ce 
que signifie ce 8 mai 1945. Souvenons-nous et n’oublions 
jamais.»
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 Travaux rue du château et barons de Fleckenstein 

Les travaux de l’été se sont concentrés dans un secteur très 
fréquenté du centre-ville : une partie de la rue du château et 
des barons de Fleckenstein. Ces interventions ont été pilotées 
par le Syndicat Intercommunal de Collecte et Traitement des 
Eaux Usées (SICTEU) dans le cadre du renforcement du réseau 
d’assainissement. Les tuyaux n’étaient plus dimensionnés 
au rapport de la densité d’habitation dans la zone. Sans 
l’adjonction d’un réseau plus conséquent, la saturation aurait 
rapidement été atteinte et avec elle toutes les conséquences 
désagréables qui en découlent. Le réseau est maintenant 
mis à neuf et devrait permettre un fonctionnement en toute 
sérénité pour les années à venir.

 Réfection rue du Docteur Deutsch 

Divers signalements de pavés non scellés ont 
amené à une intervention spécifique dans le 
secteur concerné. Les pavés endommagés ont 
été sécurisés et des bandes enrobées ont été 
rénovées pour sécuriser la voie.

Chemin le long du Froeschwillerbach 

Les abords du Froeschwillerbach 
qui mènent de la rue des Vignes à 
l’entrée arrière de l’espace sportif 
ont été aménagés. Ils permettront 
ainsi aux piétons de s’y déplacer 
en toute sécurité. De plus, les col-
légiens qui se déplacent fréquem-
ment en direction des infrastruc-
tures sportives auront ainsi un 
accès sécurisé et plus rapide.

Ces dernières semaines ont été le théâtre de nombreux travaux au cœur de la commune. Leur configuration a entraîné 
un certain nombre de déviations aux conséquences désagréables pour de nombreux usagers. Rappelons que les 
interventions menées étaient nécessaires et urgentes afin de garantir la pérennité des structures concernées. 
Vous trouverez ci-après le descriptif des actions menées.

 Travaux au gymnase municipal

L’ensemble de l’éclairage du gymnase municipal a été remis aux 
normes avec une mise en place d’un équipement complet en 
technologie LED. Ces travaux permettent ainsi une économie 
d’énergie tout en assurant un confort de jeu supplémentaire.
Par ailleurs, les toilettes situées entre les vestiaires du club de 
football et le gymnase municipal ont été restructurées pour se 
conformer à la norme PMR.

TRAVAUX EN COURS ET À VENIR
 Passage tunnel sous la voie ferrée  
Les nombreux passages de véhicules durant la fermeture du passage à niveau, mais 
également la vétusté de la bande de roulement comme le mauvais écoulement de 
l’eau amènent à des travaux de réfection plus conséquents. Afin de sécuriser et 
d’optimiser le passage dans le tunnel, les systèmes d’évacuation de l’eau seront mis 
à niveau. Dans la foulée, l’ensemble de la couche de roulement sera renouvelée. Ces 
travaux devraient encore être finalisés en fin d’année 2023.
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 Rénovation de l’éclairage public 

Le début de l’année 2024 sera 
consacré à la poursuite du 
programme de rénovation de 
l’éclairage public. Une nouvelle 
zone verra ses lampadaires 
passer à la technologie LED. 
Le secteur concerné par un 
remplacement complet des luminaires (mât et chapeau) inclut la 
rue des vignes, la rue du vignoble, la rue Muntz et la rue de la 
Dîme. Le rétrofit, c’est-à-dire le replacement du système lumineux 
uniquement, intégrera la rue de Pechelbronn, la rue de Lobsann 
et la rue François-Antoine Philbert.

 Renforcement des bas-côtés  
 rue de Hermerswiller à Hohwiller 

La fermeture de la bretelle de sortie couplée à 
la fermeture du passage à niveau a entraîné une 
forte hausse du nombre de véhicules passant 
par la rue de Hermerswiller à Hohwiller. Ce tra-
fic routier accru n’a pas été sans conséquence 
sur l’état de la chaussée. Les fortes pluies de ces 
derniers jours ont eu pour conséquence l’appa-
rition de profondes ornières sur les bas-côtés. 
Cela rend bien évidemment le croisement des 
véhicules très difficile et dangereux. Une inter-
vention d’une journée, fin novembre, permettra 
de stabiliser les abords de la chaussée. Pour 
rappel, cette rue est limitée à 30 km/h à l’entrée 
de Hohwiller.

14

 Aires de jeux à Hohwiller  

Lors de la dernière commission consultative, 
il a été acté la mise en place d’espaces de 
jeux et de sport pour les plus petits et 
les plus grands, du côté du city stade de 
Hohwiller. La configuration retenue est une 
structure bordée de bancs qui entourent 
les jeux pour les plus petits. Des structures 
de sport urbain pour des adolescents et 
adultes compléteront cette mise en place.

 Ouvrage contre les coulées de boue 
 à Hohwiller  

Les nombreuses études et visites techniques ont enfin abouti à un 
échéancier qui prévoit un début des travaux en septembre 2024 
(au plus tôt). L’ouvrage, qui sera mis en place au bout de la rue de 
Betschdorf, a été dimensionné pour retenir l’eau suffisamment 
longtemps en amont afin de permettre un écoulement raisonné 
et non saturé en aval. Ces travaux sont entièrement portés par la 
Communauté de communes de l’Outre-Forêt.
Description de l’ouvrage en quelques chiffres :
• Ouvrage en remblais traité (chaux + ciment)
• Longueur : 146 m
• Hauteur : 2.7 m
• Capacité de stockage : 4 100 m³ 

En parallèle, la commune mettra en place un fossé enherbé (et non à redents) qui 
amènera les excès d’eau, du flanc est, vers un bassin de rétention de 300 m³. Cette 
structure devrait être mise en place en relative concomitance avec le grand ouvrage.

 Zone blanche   
Suite à l’arrêté ministériel, c’est à l’entreprise Free mobile qu’a été confiée la mission de levée 
de la zone blanche à Hohwiller. Les études et visites techniques sur site ont confirmé une 
implantation sur le terrain communal le long de la route en direction de Kuhlendorf. Ce site 
répond aux différents critères et limitera également la hauteur de l’antenne à 24m. Cette 
dernière sera multi-opérateurs et limitera son émission à la 4G. Le processus suit son cours et 
devrait s’achever au plus tard 2 ans après que l’opérateur ait été missionné. Il est néanmoins 
raisonnable de penser que l’ensemble pourrait être fonctionnel dès 2024.
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 Réaménagement du parc du Bruehl 

Lors de la dernière 
c o m m i s s i o n 
des sports et 
associations, le 
sujet principal de 
l’ordre du jour 
concernait le parc 
du Bruehl. Cet 
agréable espace 
naturel au cœur 
de notre commune 
mériterait un petit 
lifting. Plusieurs éléments ont fait consensus lors de la réunion :
- rallonger le chemin pour gagner une centaine de mètres de 
chemin de course
- désinstaller les structures vieillissantes du parcours de santé 
et privilégier la mise en place d’une station regroupement divers 
agrès (sport urbain et loisir)
- réparer le bateau pirate tant que cela reste possible au vu des 
exigences de la commission de sécurité. Le cas échéant, réfléchir 
au remplacement par une autre structure dont le cahier des 
charges reste à préciser.

Restructuration de la cour de l’école élémentaire et périscolaire

Les évolutions climatiques associées à la configuration de la cour de l’école élémentaire (qui 
est aujourd’hui un énorme puits de chaleur imperméable) ont conduit à une réflexion sur une 
restructuration profonde de l’ensemble. L’agence de l’eau soutient fortement les communes 
qui s’engagent dans une végétalisation des cours d’école accompagnée d’une déconnexion des 
gouttières du réseau d’assainissement. Ceci étant rendu possible par la perméabilisation du sol 
de la cour. Des études sont lancées pour engager nos écoles dans une démarche plus écologique 
et ainsi limiter l’impact direct de la chaleur. Une végétalisation adaptée permettrait de diminuer 
les températures ressenties de plusieurs degrés.

PROJETS

Projet de quiller

Le jeu de quilles fait partie 
de l’histoire de la commune 
depuis de nombreuses 
années et notamment associé au restaurant de la 
rue du maire Geiger. Le club de quilles de la Boule 
d’or de Soultz-sous-Forêts, créé en 1964, doit se 
rendre désormais à Uberach depuis quelques 
années pour pratiquer son sport. Les résultats 
sont exceptionnels : premier et  seul club à ce jour 
à avoir remporté la coupe de France en masculin 
et féminin la même année, premier et seul club 
à ce jour à avoir remporté un match de ligue des 
champions par notre équipe féminine et bien 
sûr l’équipe masculine championne de France en 
2023 avec une participation aux championnats 
du monde.
L’ensemble de ces éléments a conduit la 
municipalité à mener une réflexion quant à la 
possibilité de réimplanter un quiller dans la 
commune. La perspective des jeux olympiques 
et la politique gouvernementale prônant et 
soutenant la création d’équipements sportifs 
pourraient ouvrir des horizons nouveaux. Une 
étude de faisabilité a été demandée au CAUE. Le 
retour est attendu pour début de l’année 2024 et 
donnera les orientations quant à une possibilité 
de réalisation.

SOULTZ-SOUS-FORÊTS, VILLE D’ACCUEIL ET DE CONVIVIALITÉ
Soultz-sous-Forêts constitue un pôle d’attractivité incontournable du territoire. Avec près de la moitié des commerces de la 
Communauté des communes, avec une gare qui voit passer près de 250.000 personnes par an, et dont la desserte va encore se 

développer, avec un statut de 
ville départ du sentier de grande 
randonnée GR531, avec un 
positionnement de carrefour 
des voies de randonnées 
pédestres et cyclables, notre 
localité tient une place à part 
dans le paysage de l’Alsace du 
Nord. La commune souhaite, 
aujourd’hui, donner une 
nouvelle impulsion à ce rôle 
territorial en entreprenant 
un vaste plan de rénovation 
et d’amélioration des parcs 
et espaces publics pour 
que Soultz-sous-Forêts, ville 
culturelle et sportive, devienne 
également une ville accueillante 
et conviviale.
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Un plan de rénovation pour dix espaces publics 

Dix espaces publics ont été recensés, neuf dans le centre-ville et le dixième à Hohwiller. Concernant les neuf sites du 
centre-ville, le schéma les resitue par rapport aux rues commerçantes, à l’ensemble des voies de circulations douces 
qui irriguent notre ville, et à la gare.
La démarche de rénovation et d’amélioration va se faire en plusieurs étapes.
La municipalité a engagé, dès à présent, le processus pour le parc de la maison de la musique et des associations 
(7) et l’aire d’accueil de référence (8). Ces deux dossiers verront leur aboutissement en 2024. Ils seront complétés, 
également en 2024, par une opération de mise en visibilité et de théâtralisation historique du lieu de départ du GR531 
(3). La création de l’aire d’accueil de référence et la théâtralisation du départ du GR531 sont fortement soutenus par 
des fonds européens, dans le cadre du plan paysage du Massif des Vosges.
Parallèlement, la Communauté de communes  travaille sur la mutation du site multimodal de la gare (4) pour 
en faire un pôle de services au profit des usagers des différents moyens de déplacements, et un point d’accueil des 
visiteurs. Cette mutation se traduit, dans une première phase, par l’implantation imminente d’un point d’information 
touristique et d’une conciergerie digitale. 
La Communauté de communes va également installer une aire de services de randonnées (5) devant les terrains 
de tennis, à côté de la nouvelle passerelle, au croisement des différentes voies de circulations douces, piétonnes et 
cyclistes. Il s’agit d’installer deux tables de pique-nique, deux bancs, un panneau d’information et des supports vélos. 
Il y aura la possibilité, par ailleurs, d’utiliser les sanitaires, un point d’eau et l’abri, existants à proximité. Des bornes de 
recharges électriques et un totem d’autoréparation seront, en plus, mutualisés avec le site de la gare. A noter qu’une 
rénovation du parc du Bruehl (6) est également à l’étude par la commune.
Le parvis de La Saline et le Forum (1) feront, dès 2024, l’objet d’une étude de végétalisation, éventuellement 
éphémère, et de création d’une fonction terrasse, afin de rendre cet espace plus convivial en dehors des animations 
majeures.
Reste des investissements lourds, à prévoir pour la refonte de l’espace commercial (2) et la place Albert 
Schweitzer (9). L’espace commercial va dépendre de l’évolution du supermarché, dans le cadre du rachat de MATCH 
par CARREFOUR, et la place Albert Schweitzer ne sera programmée que dans un second temps.
Quant aux sites de Hohwiller ils seront également déclinés en plusieurs étapes. Elaborées par la commission 
consultative, ils bénéficieront notamment de la dotation par la Communauté de communes d’une aire de repos, 
comprenant une table de pique-nique, un banc et des supports vélos. 

Rénover le parc de la maison de la musique et des 
associations

Cet espace d’un peu plus de 1.000 m2 est aujourd’hui un 
espace vert sans caractère particulier, qui ne joue qu’un 
rôle secondaire par rapport à son environnement. Or il est 
situé au cœur d’une zone d’attractivité conséquente, avec 
les écoles, le périscolaire, l’école de musique, la maison des 
associations, les deux églises, et la proximité immédiate d’une 
rue commerçante.
Le parc va être revisité et redéfini pour être un vrai point 
d’animation, d’accueil pique-nique, et d’information.

Créer une aire d’accueil de référence le 
long du Froeschwillerbach

L’opération consiste à implanter un square de 300 
à 400 m2, pour faire de cette zone verte le long du 
Froeschwillerbach une véritable aire d’accueil de 
référence, en cohérence avec le verger-école, et en 
synergie avec de nombreux équipements à proximité : 
école et périscolaire d’un côté, médiathèque et gîte 
d’étape de l’autre, sans oublier le parc de la maison de 
la musique et des associations.
Ce square devra être doté d’un petit endroit couvert 
pour favoriser la lecture dans cet endroit bucolique, 
d’une place de repos et de rencontre destiné autant 
aux passants qu’aux randonneurs, d’une structure 
d’accueil pique-nique, et d’une fonction information.
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  La kermesse de fin d’année 
Tous les membres de l’association de parents d’élèves Récré’Action se sont mobilisés pour offrir 
aux enfants une belle fête de fin d’année au parc du Bruehl. 
Même si quelques gouttes avaient fait leur apparition, les festivités ont pu se dérouler dans de 
bonnes conditions. 
Au programme : châteaux gonflables, chamboule tout, molki, cornhole, foot dans le sable, 
course de sac, tir à la corde,... et l’activité au succès fou, la grimpe dans les arbres.
À 11h30, les enfants se sont retrouvés pour chanter une partie de leur répertoire appris tout au 
long de l’année, entourés par nombre d’enseignants. 
C’est après ces chants que, Ketsia (au trombone), Eva (à la flûte), Basile (à la guitare) et Isaac (aux percussions) élèves de 
l’école de musique, ont pris leurs instruments pour jouer «Taxidermiste» d’Aldebert. Ils étaient accompagnés par la douce 
voix de Tabitha. Ils nous ont offert une très belle prestation. 
Le petit intermède s’est fini par la remise d’un chèque de près de 4 800 euros à Madame Grauss, la directrice de l’école 
élémentaire de Soultz-sous-Forêts. Ces fonds ont été récoltés tout au long de l’année scolaire durant les différentes 

actions menées par Récré’Action destinées au soutien financier des familles des différents projets 
éducatifs comme les sorties, classe découverte...
La kermesse s’est terminée peu après que parents et enfants concourent dans une folle partie 
de tir à la corde. En guise de récompense, les gagnants se sont tous vus offrir un pistolet à eau.  
Ce fut une très belle journée récréative. 
L’association Récré’Action tient à remercier chacun pour l’aide accordée lors de la journée et le 
soutien sans faille de la municipalité de Soultz-sous-Forêts. 

La rentrée des classes a été très fluide. Les enfants, 
mais aussi les parents, étaient contents de la reprise des 
cours. 
Les effectifs sont relativement stables : 
À l’école élémentaire, 197 élèves et en école maternelle, 
97 élèves. Il est à noter que les effectifs du bilingue en 
école maternelle ont nettement augmenté avec 54 
élèves.
Cette année, afin d’inciter les élèves à goûter plus 
sainement, la ville a fait distribuer des fruits le mardi et le 
jeudi de la rentrée. La mesure a été très bien accueillie et 
est amenée à être renouvelée.

  La rentrée des classes 
Fin octobre, les élèves de l’école élémentaire ont fait une 
action de nettoyage aux abords des écoles. La quantité 
de mégots récoltés laisse songeur...

  Le grand nettoyage de l’automne  

Tous les élèves de l’école maternelle de Soultz-sous-
Forêts ont participé à l’exposition artistique éphémère 
«la grande lessive».
Cette année, le thème retenu était «avec ou sans eau». Les 
quatre classes 
bilingues et mo-
nolingues ont 
réalisé des pro-
ductions qui ont 
été suspendues 
dans la cour de 
l’école pour le 
plus grand plai-
sir de tous les 
élèves.

  La grande lessive  

Vendredi 10 novembre, les élèves des classes mater-
nelles ont défilé dans les rues. Les déambulations étaient 

colorées par la 
lueur des lanternes 
qu’ils avaient fa-
briquées en classe 
avec leurs maî-
tresses et maître. 
De nombreux en-
fants accompagnés 
de leurs proches 
ont rejoint le 

kiosque devant La Saline. Les classes bilingues ont mimé 
l’histoire de Saint Martin racontée en allemand. Puis tous 
les moyens, grands bilingues et monolingues ont enton-
né des chants en français et en allemand «je vais avec ma 
lanterne, Ich geh mit meiner Laterne, Brille brille petite 
étoile, Laterne, Laterne». Avant de repartir, les enfants 
ont partagé avec leurs parents un morceau de brioche 
gracieusement offert par la commune. Ce fut un beau 
moment de partage.

  Défilé de la Saint Martin   

Suite à une demande spécifique des professeurs, l’école 
maternelle a été dotée par la commune d’un écran 
numérique interactif tactile de 65 pouces. Cet élément 
nouveau est mobile et pourra ainsi faire partie des 
activités pédagogiques de chaque classe.

  Écran interactif   

De nombreux projets sont prévus pour l’année scolaire 
2023-2024. Nos écoles peuvent s’appuyer sur le 
soutien de la commune pour faciliter la finalisation de 
leurs actions. Des subventions exceptionnelles sont 
accordées pour des projets particuliers, comme les 
sorties pédagogiques ou les voyages scolaires.

  Soutien aux projets 
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ACTUALITÉS
 culturelles

REMUE MÉNAGE 
Remue Ménage, l’évènement qui met à l’honneur les 
arts de la rue s’installe durablement dans le paysage 
culturel Soultzois !
La deuxième édition de cet évènement haut en 
couleurs, s’est déroulée le dimanche 9 juillet 2023 sur 
la place du Général de Gaulle.

A l’occasion de cet évènement festif, six compagnies 
se sont partagées le parvis de La Saline (totalisant une 
dizaine de représentations) qui combinées à plusieurs 
activités artistiques et ludiques ont permis d’offrir une animation complète de 10h 
à 18h.

Avec des propositions poétiques, drôles, divertissantes et étonnantes, les arts 
de la rue ont vibré à Soultz-sous-Forêts malgré un soleil de plomb rendant la 
performance artistique encore plus importante ! 
A vos agendas, la date de la prochaine édition est déjà posée pour 2024 ! Nous 
vous attendons nombreux le dimanche 7 juillet pour une 3e édition qui promet 
d’être riche en surprises ! 

UN DÉMARRAGE EN BEAUTÉ 
Lancée le vendredi 8 septembre 
dernier, la saison culturelle de La Saline 
connaît depuis un fort succès ! Avec un 
taux moyen d’occupation de 83%, le 
public répond largement présent lors 
des différentes représentations. Fort de 
ce démarrage, la suite de cette saison 
est tout aussi prometteuse, offrant tant 
de belles découvertes autant sur les 
planches que sur le grand écran, et ce 
pour tous les amateurs de culture !

LA SALINE AU CŒUR 
D’UN RÉSEAU 
La Saline, en tant que Relais Culturel diffuseurs de spectacles vivants, est 
associée au réseau des Scènes du Nord Alsace, une association qui regroupent 
les relais culturels de Wissembourg, Haguenau, Reichshoffen, Bischwiller et 
Saverne. 

Ces acteurs du territoire ont notamment créé un festival de danse intitulé 
Décadanse qui se déroulera du 19 au 31 janvier 2024 et dans lequel La 
Saline inscrit la programmation du spectacle Deux rien, un spectacle gestuel 
burlesque de la compagnie Comme si (le 26 janvier à 19h30) et du ballet 
sur grand écran Giselle, un ballet de l’opéra de Paris (le 30 janvier à 19h30). 
Ces deux propositions combinées à la programmation des autres salles 
permettent d’offrir une offre éclectique autour de la danse aux publics de 
l’Alsace du Nord !
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FESTIVAL DÉCODAGE 
Ce samedi 18 Novembre 2023 à la Médiathèque de Soultz-sous-Forêts 
s’est déroulée une lecture théâtralisée d’extraits du roman « La petite 
communiste qui ne souriait jamais » de Lola Lafon interprétée par 
Sophie De Ratuld de la compagnie « La Liseuse » (texte La mainmise 
de l’entraineur mis en scène par Mme Girard). 
Une dizaine de personnes a assisté à cette animation inscrite dans le 
cadre du Festival « Décodage » de la Collectivité Européenne d’Alsace 
soutenu par la Bibliothèque d’Alsace. Cette deuxième édition visait à 
exacerber notre sens critique vis-à-vis des médias dans le milieu sportif, à démêler le vrai du faux.
La prestation de Mme De Ratuld nous a plongé dans la vie de la gymnaste Nadia Comaneci de ses 7 ans jusqu’à sa 
retraite à 22 ans.

Une lecture passionnante de son rythme de vie, des souffrances de maintenir une excellence dans le sport, de 
toujours viser la perfection quitte à en oublier sa santé et ses envies de jeune fille. Car elle a été poussée à se 
dépasser par elle-même et par son entraîneur. Une vie chronométrée entre repas grammés, entraînements sportifs 
et temps de leçons minutés pour avoir à la clef un passage chez le médecin chaque soir pour la remettre d’aplomb 
afin de surmonter la journée suivante… 

Toute cette préparation a abouti par l’exploit, lors des Jeux Olympiques de 1976 
de Montréal, de Nadia Comaneci à être la plus jeune gymnaste à décrocher un 
10/10 et cela sept fois au cours de ces JO à seulement 14 ans ! 
Elle reçoit cette année-là diverses récompenses : Meilleure athlète de l’année pour 
l’Associated Press et United Press International, et, de retour en Roumanie, le titre 
de Héros du travail socialiste, devenant la plus jeune roumaine à posséder cette 
reconnaissance durant le règne de Nicolae Ceausescu. Par la suite, elle excellera 
dans la discipline jusqu’à comptabiliser plusieurs médailles d’or et d’argent en 
solo ou en équipe.

Elle finira par prendre sa retraite sportive en 1981, la cérémonie officielle se 
déroule à Bucarest en 1984 et elle devient cette année-là membre du Comité 
international olympique.
L’animation s’est finie sur une discussion autour de la carrière de l’athlète et de la 
vie en Roumanie à cette époque-là.

Nuits 
de la lecture

Le corps
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www.nuitsdelalecture.fr

MÉDIATHÈQUE 
NUIT DE LA CULTURE

Pour cette 8e édition 
des Nuits de la lecture, 
le thème proposé par le 
Centre National du Livre 
est celle du corps. Une 
manière de faire écho 
aux Jeux Olympiques qui 
auront lieu à l’été. Dans 
ce cadre, la Médiathèque 
de Soultz-sous-Forêts 
vous propose un atelier 
familial de lecture à haute 
voix le vendredi 19 janvier 
2024 à 16h30 ! L’artiste 
et comédienne Kathleen 
Fortin de la Compagnie 
Puceandpunez vous 
apprendra à lire des 

histoires à voix haute en les mettant en scène ! 
Atelier gratuit, sur inscription au 03 88 80 60 63 ou 
par mail à mediatheque@soultzsousforets.com pour 
les enfants à partir de 11 ans (avoir la lecture pour 
acquise).

L’École de musique a repris ses cours. Les inscriptions 
ont eu lieu le mercredi  5 septembre. Les effectifs sont 
stables  : 160 élèves.
Le vivier de musiciens de l’école ne faisant pas défaut, 
le projet de rassembler en une même formation les 
musiciens juniors (qui se produisent déjà lors des 
manifestations officielles) et adultes est en cours. Cela 
permettrait de remettre en selle la musique municipale 
qui est actuellement en dormance. Alors si vous 
voulez vous investir dans cette nouvelle formation en 
tant que musicien ou bénévole encadrant faites-vous 
connaître auprès de la mairie. 



2020

CITOYENNETÉ
et cadre de vie

2020

DÉPLOIEMENT COMPTEUR LINKY
Strasbourg Électricité Réseaux, gestionnaire du réseau public de distribution d’électricité,  
procède actuellement à l’installation des nouveaux compteurs communicants Linky™. Le 
calendrier de déploiement sur la Communauté de communes de l‘Outre-Forêt prévoit 
les installations entre décembre 2023 et février 2024. Chaque foyer sera destinataire 
d’une lettre explicative sur les démarches à suivre.

OPÉRATION RÉCUPÉRATION 
DE SAPINS DE NOËL
Le samedi 13 janvier 2024, de 14h à 16h, dans le parc du Bruehl, seront 
récupérés et broyés tous les sapins installés dans la commune pendant la 
période de Noël. Tous les particuliers qui le souhaitent pourront également 
déposer le leur. La prise en charge est totalement gratuite. L’association de 
parents d’élèves Récré’Action se joint à l’opération pour proposer un petit en-
cas à tous les visiteurs.

LE CCAS
La distribution de fruits et légumes d’été a eu lieu ce samedi 26 août au caveau du 
presbytère. 14 familles sont venues remplir leurs cabas de légumes et de fruits.
Presque tous les fruits et légumes ont été apportés par des particuliers et récoltés 
dans les potagers et vergers.
Des légumes cultivés sur les espaces de la commune ont également pu être distribués.
Les fruits et légumes restants ont été déposés à l’épicerie sociale de Woerth.
Jeudi 28 et vendredi 29 septembre le CCAS a collecté auprès des particuliers des 
fruits et légumes qui ont été redistribués aux personnes en difficulté. Cette collecte 
qui avait lieu auparavant la première semaine d’octobre, a été avancée en raison des 
fortes chaleurs qui font que les fruits et légumes offerts sont moins nombreux en 
octobre.
Les 24 et 25 novembre, la banque alimentaire avait lancé sa collecte. Et comme 
chaque année, les 3 grandes surfaces de Soultz-sous-Forêts ont participé à cet élan 
de solidarité. 

RÉDUCTION DE LA LIMITATION 
DE VITESSE À HOHWILLER
Au fil des réunions avec la commission consultative de Hohwiller, il semble nécessaire 
de limiter la vitesse sur la route départementale traversante. Les discussions sont en 
cours avec la CEA pour un passage à 40 km/h. D’autre part, des réflexions avancées 
plaideraient vers un passage de toute la commune associée en priorité à droite. Il reste 
quelques paramètres à étudier et à confirmer afin d’aboutir à la meilleure issue.
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RENCONTRES AVEC LES HABITANTS 
DE LA RUE WOLFSGARTEN
Diverses problématiques de stationnement et de difficultés de passage pour 
les véhicules de services et de secours ont amené à une rencontre entre la 
commune et les habitants de la rue Wolfsgarten. Ce moment d’échanges 
a été riche, animé mais courtois et ainsi de nombreux sujets ont pu être 
abordés. Des réflexions sur l’amélioration de la situation générale du secteur 
ont été mises sur la table et devraient permettre la mise en place d’un 
fonctionnement différent. 
Quelques exemples de propositions :

•Mise en place d’un sens unique de circulation
•Matérialisation de places de parking au sol
•Placer toute la zone concernée sous la réglementation « zone de rencontre » : vitesse limitée avec priorité donnée 

aux piétons et aux cyclistes.

INCIVILITÉS ET  
DÉGRADATIONS
Hélas, nous devons rappeler à certains de nos concitoyens 
ce que veut dire incivilités :
« Les incivilités sont des comportements qui ne sont pas 
acceptables et qui peuvent entraîner des conséquences négatives. 
Elles peuvent aller d’un simple manque de respect ou d’une 
parole grossière à des actes de violence et/ou de vandalisme. Les 
incivilités peuvent être intentionnelles ou non intentionnelles et 
peuvent être le résultat d’un état émotionnel, d’une ignorance de 
la loi, d’une incapacité à respecter les règles et/ou d’un manque 
de respect pour les autres. »

Ce type de comportement, certes isolé, fait malheureusement aussi partie du quotidien communal. Diverses 
dégradations de biens communaux (tags, vandalisme,...) et mobilier urbain ont pu être constatées ces dernières 
semaines. Il est regrettable de constater que l’imagination n’a pas de limites quand il s’agit de dégrader les biens 
d’autrui. Les comportements irrespectueux sont également à bannir : dépôts de détritus, mégots et déjections 
canines sur la voie publique.

Ces attitudes et actions sont intolérables et déplorables. En collaboration avec la gendarmerie et le système de 
vidéoprotection, des actions spécifiques seront menées pour mettre fin à ces agissements.

VIDÉOPROTECTION
Le déploiement de 3 caméras mobiles de vidéoprotection est arrivé à son 
terme. Elles sont désormais pleinement fonctionnelles et les images sont 
recevables devant un tribunal. Pour rappel, les images ne seront visionnées 
qu’en cas de dépôt de plainte et dans le cadre de recherches directement en 
lien avec la gendarmerie. 
Les caméras sont amenées à changer de place régulièrement dans différentes 
zones de la commune. L’objectif est bien évidemment la diminution des 
dégradations des biens publics.
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L’ALSACE DU NORD DÉPLOIE UNE PLATEFORME DE 
COVOITURAGE     
Pour encourager les automobilistes à partager leurs trajets du quotidien, le PETR de l’Alsace du Nord et ses 6 
intercommunalités* membres lancent un programme de développement du covoiturage avec l’application Klaxit, 
associée depuis peu à BlaBlaCarDaily et plus grand réseau en France.

Dans le Nord Alsace, la voiture n’est pas toujours remplaçable par d’autres modes de transport. Le covoiturage est un 
levier efficace pour réduire le coût des déplacements et leur impact environnemental.

1. Les passagers et les conducteurs téléchargent l’application Klaxit. Ils indiquent leurs adresses de domicile 
et de destination, ainsi que leur planning pour la semaine.

2. L’application met en contact les membres qui empruntent le même itinéraire aux mêmes horaires. Les points 
de rendez-vous sont proposés automatiquement, avec le minimum de détour pour le conducteur.

3. Le conducteur, s’il le souhaite, partage ses frais de déplacement avec ses passagers via l’application, de 2€ à 3€ 
par trajet et par passager selon la distance parcourue. 

  Répondre aux enjeux économiques et environnementaux de plus en plus forts

  Comment ça fonctionne ?

  Osez économiser, covoiturez !
Essence, entretien, amortissement, la voiture coûte 
au minimum 0.40 € par km parcouru.
En plus du partage des frais de déplacement, les 
usagers de l’application vont bénéficier de nombreux 
avantages en Alsace du Nord :

•Pour les conducteurs, un bonus de 100€ de l’Etat à 
leur première inscription sur une plateforme.

•Pour les passagers, les 10 premiers trajets offerts 
grâce au soutien du territoire et une garantie 
retour-maison.

•Pour tous, un système de parrainage récompensé 
de 20€ pour le parrain et 10€ pour le filleul.

Exemples de partage de frais :

•Betschdorf > Rastatt – 31 km : 
le conducteur reçoit 3€

•Bitche > Reichshoffen – 27 km : 
le conducteur reçoit 2€70

•Woerth > Wissembourg – 23 km :
le conducteur reçoit 2€30

•Hoerdt > Mommenheim – 12 km : 
le conducteur reçoit 2€

« Avoir une plateforme de mise en relation des covoitureurs commune 
à tous les habitants et salariés de l’Alsace du Nord va nous permettre 
d’avoir suffisamment de propositions de trajets pour que chacun 
trouve une solution à son besoin. Les employeurs d’Alsace du Nord 
bénéficieront également d’un accompagnement pour le déploiement 
du covoiturage auprès de leurs collaborateurs. »

           Claude Sturni, Président du PETR Alsace du Nord

                                             
* Les 6 intercommunalités membres du PETR de l’Alsace du Nord : la 
Communauté d’Agglomération de Haguenau et les Communautés de 
Communes du Pays de Niederbronn-les-Bains, de Sauer-Pechelbronn, 
du Pays de Wissembourg, de l’Outre-Forêt et de la Basse-Zorn. 

Cette action bénéficie d’un soutien financier du programme national 
« France nation verte » et d’un programme de Certificats d’Economie 
d’Energie.

alsacedunord.fr

CONTACT
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UN PREMIER NID DE FRELONS ASIATIQUES 
À SOULTZ-SOUS-FORÊTS
Ce premier nid de frelons asiatiques a été découvert à Soultz-sous-Forêts le samedi 5 août 
2023, près du chemin longeant le Seltzbach, plus précisément dans l’enclos protégeant les 
paraboles satellites.

Grâce à l’intervention rapide de la municipalité, ce nid a été détruit le dimanche 6 août au soir 
par une équipe spécialisée du SDIS 67. Le GDSA 67 (groupement de défense sanitaire des 
abeilles) et la fédération départementale des apiculteurs ont été informés de cette opération.

Originaire d’Asie et arrivé en France (département du Lot-et-Garonne) en 2004, dans un lot 
de poteries chinoises, ce frelon à pattes jaunes (Vespa velutina nigrithorax) s’est rapidement 
répandu dans tout le pays et sa présence est certifiée dans le département depuis trois ans. Mais en 2023, le nombre 
de cas a explosé dans le Bas-Rhin et il devient maintenant urgent d’intervenir. En effet, cette espèce invasive engendre 
des conséquences écologiques, économiques et sanitaires non négligeables. Comme tous les frelons, Vespa velutina 
est un prédateur généraliste qui s’attaque à une grande variété de proies. Les insectes sauvages représentent les 2/3 
de son bol alimentaire mais c’est surtout un fléau pour les abeilles et il entraîne des mortalités importantes au niveau 
des ruchers. À l’occasion, il prélève également de la viande ou du poisson sur les étals des marchés. Cette activité de 
chasse sert à nourrir les larves. Les adultes se nourrissent de différentes sources de produits sucrés comme le nectar, 
le miellat ou la chair de fruits bien mûrs.
Lorsqu’il chasse ou butine, le frelon asiatique ignore l’être humain. En revanche, à proximité de son nid, il peut se 
montrer extrêmement agressif et ses attaques peuvent être massives. Quelques piqûres suffisent à provoquer une 
hospitalisation et malheureusement on déplore déjà plusieurs décès du fait des piqûres de cette espèce en France.
Les professionnels en charge de l’entretien des espaces verts doivent se montrer particulièrement vigilants, car si la 
majorité des nids sont hauts perchés dans les arbres, il n’est pas rare d’en repérer dans une haie à moins d’un mètre 
du sol comme c’était le cas à Soultz-sous-Forêts.

Le frelon asiatique se distingue facilement du frelon européen par 
sa taille et sa couleur caractéristique. L’adulte, plus petit que son 
cousin européen, mesure environ 3 cm de long. Son thorax est 
brun foncé, presque noir, et son abdomen présente des segments 
bordés d’une fine bande jaune orangée caractéristique. Ses pattes 
sont jaunes.

En mars, chaque femelle fondatrice qui a passé l’hiver va démarrer 
une nouvelle colonie. Elle construit un nid primaire dans un endroit 
protégé de la pluie. Par la suite, les ouvrières vont créer un nid 
secondaire, généralement dans les arbres, pour permettre l’agrandissement de la colonie. Ce nid secondaire peut 
atteindre une taille de 60 à 80 cm de diamètre et héberger plusieurs milliers de frelons. Durant la saison estivale, ce 
nid ne contient que des frelons femelles. Les mâles n’apparaissent qu’en septembre pour assurer la fécondation des 
futures fondatrices. Il peut émerger environ 400 fondatrices d’un seul nid et on estime qu’un quart passera l’hiver.
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  Pourquoi détruire les nids de frelons asiatiques ?

  Comment reconnaître ce type de frelon ?
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  Le cycle de vie de ce frelon :

  Comment lutter contre cette invasion ?

On peut piéger les fondatrices en mars, au moment où 
elles s’apprêtent à faire leur premier nid et recherchent une 
alimentation sucrée. Pour attirer ces frelons on prépare un 
mélange de bière et de sirop sucré (l’alcool n’attire pas les 
abeilles). Mais les pièges doivent être sélectifs pour permettre 
aux petits insectes de s’échapper. Ces pièges seront munis 
d’orifices de 6 mm favorisant leur sortie. Plusieurs modèles 
bien conçus existent dans le commerce.
L’automne offre une deuxième période de piégeage, 
en septembre-octobre, lorsque les jeunes fondatrices 
nouvellement fécondées sont à la recherche d’une 
alimentation sucrée dans le but de se constituer leurs réserves 
énergétiques pour passer la saison hivernale.

Tout un chacun peut poser des pièges sélectifs 
dans sa propriété mais la destruction des nids 
doit être laissée aux mains des professionnels 
agréés, le danger d’attaque étant trop grand et la 
protection d’une simple combinaison d’apiculteur 
ne suffit pas à éviter les piqûres. Le point de la 
prise en charge financière des nids de frelons 
asiatiques reste à discuter.

Deux stratégies sont envisageables :    
•le piégeage   
•la destruction des nids

gdsa-grand-est.fr 
(dossier «organismes nuisibles» - 

fiche d’aide à l’identification 
de Vespa velutina)

CONTACT
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IMPRO’GLIO AU MARCHÉ HEBDOMADAIRE 
Les vendredis du marché hebdomadaire se suivent, 
mais ne se ressemblent pas. Ce 9 juin, la troupe de 
théâtre d’improvisation Impro’Glio a pris place sous 
le kiosque. Un enchaînement de sketchs et jeux 
d’improvisation ont amusé les différents visiteurs. Un 
grand merci à Bernard Keller et sa troupe pour cette 
prestation rafraîchissante.FORUM DES ARTS 

Lors du week-end du 10 et 11 juin, l’association « 
Arts et Peinture » de Soultz-sous-Forêts a proposé 
un forum qui mêle musique et arts (peintures, 
céramiques, photos, …). Une vingtaine d’artistes 
a exposé des œuvres à La Saline sur les 2 jours, 
avec comme invitée d’honneur l’aquarelliste 
Martine Laforce. Les doux sons de l’ensemble 
d’accordéons Mélodia ont animé la place du 
Général de Gaulle le samedi soir
Le dimanche, toujours l’exposition, mais aussi un 
apéritif concert par le groupe musical «Amis de 
la musique». Un grand merci à Raymond Frank 
et l’ensemble des membres de son association 
pour cette belle organisation.

OPÉRATION PORTES OUVERTES 
ET BAL DES POMPIERS  
L’amicale des sapeurs-pompiers 
volontaires de Soultz-sous-Forêts a 
mis les petits plats dans les grands ce 
samedi 10 juin. Une opération portes-
ouvertes avec présentation de tous les 
véhicules accompagnée par un bal en 
open’air. Quel programme ! Le succès 
était au rendez-vous avec une météo au 
beau fixe, une organisation impeccable 
et une ambiance des grands soirs.

7E RASSEMBLEMENT MOTO  
Près de 400 motards se sont donnés rendez-
vous dans le parc du Bruehl début juin pour 
le traditionnel rassemblement moto organisé 
par l’association des Free Riders. Le président 
Bernard Hebting et son équipe ont fait de ce 
moment un exemple de convivialité : concert rock, 
restauration d’été, expositions, stands et bien sûr 
la bénédiction des motos avant le petit tour dans 
la région. Le maire a, quant à lui, effectué son 
baptême à moto à l’occasion de cette journée. 
Et au mois d’août, le 4e Run Biker Tour de France 
a fait étape au parc du Bruehl après avoir été 
point de départ l’année passée. 

SPECTACLE DE POINTES DE PIEDS
Durant tout un week-end, 4 spectacles se 
sont enchaînés à La Saline. L’association 
Pointes de Pieds, sous la houlette de 
Virginie Philipps, a déplacé Hollywood en 
Alsace du nord. La fameuse cérémonie des 
Bernards a pris place sur scène. Danses, 
musiques, décors et costumes ont ravi une 
salle comble. Un grand bravo à tous les 
artistes.

BEACH HAND AU BRUEHL 
Du sable, du soleil, de l’ambiance et bien sûr un terrain 
de beach ! Tous les éléments sont réunis pour un week-
end sportif et de détente. Le HBCSK a encore étoffé 
son offre d’animation autour du tournoi de handball 
sur sable. Animation musicale, petite restauration, 
bar éphémère, … tout était en place pour passer un 
excellent moment. Au soleil couchant, les DJ’s ont pris 
possession des lieux pour finir agréablement la soirée. 

OPEN’AIR DU FCSK 
Début juillet, le FCSK 
a organisé un premier 
open’air sous le Forum 
et sur le parvis de La 
Saline. Malgré une 
météo capricieuse, 
la fête fût belle et de 
nombreux convives ont 
bravé les caprices du 
temps.



38E  GRAND PRIX DE SOULTZ-SOUS-FORÊTS 
Dimanche 20 août, le Vélo Club Nord Alsace a organisé la 38e édition de son grand 
prix. Plus d’une centaine de coureurs s’était engagée dans les différentes catégories 
proposées tout au long de la journée. La chaleur de l’après-midi a fortement marqué 
les organismes, mais les coureurs comme les spectateurs ont courageusement 
affronté les températures caniculaires. Le président Jean-Marc Schmitt et l’ensemble 
de son équipe ont réalisé un travail d’organisation remarquable.

39E RANDONNÉE DE L’OUTRE-
FORÊT   
Les cyclistes de tous bords s’étaient donné 
rendez-vous à La Saline pour le départ des 
traditionnelles randonnées organisées 
par l’amicale cyclo. Cinq circuits différents 
étaient proposés avec quatre déclinaisons 
possibles : route, gravel, VTT et marche. 
Ils étaient plus de 350 à se lancer sur les 
différents circuits. Comme à l’accoutumée, 
une parfaite organisation autour du 
président Jean-Christophe Henriot et ses 
équipes.

LE FORUM DES ASSOCIATIONS   
Un jour avant la rentrée des classes, ce sont les 
associations qui ont accueilli petits et grands dans le 
parc du Bruehl. Ce forum des associations a permis de 
mettre en avant leur diversité et savoir-faire. 
Les différents visiteurs auront pu tester toutes 
les activités afin de s’inscrire dans celles qui leur 
conviendront le mieux. Une belle après-midi organisée 
par l’Omacsl sous la houlette du président Jean-Marc 
Schmitt et ses équipiers.

FÊTE DE LA POMME  
Cette 2e édition de la fête de 
la pomme a mis une fois de 
plus la beauté de la nature 
en valeur. De superbes 
décorations, des ateliers 
instructifs, des produits du 
jardin ont garni la grande salle 
de La Saline pour un bel après-
midi. La prochaine édition se 
voudra plus ambitieuse avec 
des activités sur le parvis de 
La Saline dès le matin, de la 
restauration à midi et bien 
entendu l’ensemble de la 
panoplie actuelle dans le relais 
culturel.

LOTO À LA SALINE
L’association Récré’Action a 
organisé la 2e édition de son 
loto à La Saline. L’attractivité 
de cette manifestation n’est 
plus à démontrer et les plus 
de 450 participants ont 
confirmé cet élan. James 
Bund, dans son style si 
particulier, a animé la soirée 
d’une main de maître. À 
noter que la majorité des 
fonds récoltés profitera aux 
écoles de la commune sous 
forme d’aide aux différents 
projets pédagogiques.

CONCERT D’ADIEU DE L’ENSEMBLE VOCAL  
C’est avec une réelle nostalgie que l’Ensemble Vocal, le «Männerchor», s’est produit 
pour la dernière fois en ce 5 novembre à La Saline. Après une introduction du 
président Alfred Schmitt retraçant les grandes lignes de cette superbe vie associative 
et musicale de plus de 65 ans, le directeur Albert Laeng a pris les commandes de 
près de 3h de concert. Les accordéonistes de Mélodia ont contribué à la réussite 
par leur accompagnement sur certains chants. Une prestation des plus réussies et 
d’autant plus marquante que cela aura été la dernière. Nous regretterons tous, les 
sons inimitables de ce groupe de choristes hors pair qui donnaient aussi la possibilité 
à des voix solos remarquables de s’exprimer.
Faute de renouvellement, de nouveaux choristes espérés pour rajeunir les troupes, 
l’Ensemble Vocal a désormais tiré définitivement sa révérence.
La salle comble aura pu les admirer et les acclamer durant toute la durée du spectacle. 
Une standing ovation et quelques larmes auront conclu cette belle après-midi.

CYCLO-CROSS  
Le Vélo Club Nord Alsace a remis le 
couvert en organisant son 5e cyclo-cross. 
Une météo favorable et des circuits 
riches en boue ont mis à l’épreuve les 
123 coureurs répartis sur les différents 
circuits et toutes les catégories d’âge. 
Une partie sportive réussie qui fût 
agrémentée par les Dampfnudles  
maison très appréciées des spectateurs 
et coureurs.
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PORTRAIT
d’une citoyenne

MORGANE KOCHER OSTÉOPATHE D.O.
Nos concitoyens peuvent actuellement bénéficier de nombreux services 
au sein de la commune et cette offre s’est encore étoffée par l’installation 
d’une spécialité jusqu’alors absente : l’ostéopathie.

Pour faire plus ample connaissance avec cette nouvelle arrivante, un petit 
portrait de présentation est le bienvenu. 

« Je me nomme Morgane Kocher, une jeune diplômée Ostéopathe D.O de l’école 
ostéopathique de Strasbourg, le COS Europe, après avoir accompli cinq années d’études 
rigoureuses. Passionnée par le bien-être et la santé holistique, j’ai choisi de m’établir 
dans le cabinet paramédical, idéalement situé au 38, rue des Barons de Fleckenstein à 
Soultz-Sous-Forêts, un lieu dédié entièrement à votre bien-être et à votre santé globale.

Ma formation approfondie m’a permis d’acquérir une expertise solide en ostéopathie, 
et c’est avec enthousiasme que je mets désormais mes compétences au service de la 
communauté locale. Mon objectif est d’apporter un soulagement efficace et durable 
à mes patients en identifiant et en traitant la cause de leurs douleurs et déséquilibres.

Pour moi, chaque patient est unique et mérite une attention particulière. Lors de nos 
séances, j’accorde une importance primordiale à l’écoute attentive de vos besoins, 
préoccupations et objectifs de santé. Cette approche personnalisée me permet de 
concevoir un plan de traitement sur mesure, spécifiquement adapté à votre situation.

Grâce à cette approche complète, je suis en mesure de prendre en charge divers types de patients, des nourrissons aux 
personnes âgées, en passant par les femmes enceintes et les enfants. Chaque étape de la vie apporte son lot de défis, et mon 
expertise me permet de vous accompagner quel que soit votre âge.

Si vous envisagez de prendre rendez-vous pour une séance d’ostéopathie ou si vous avez des questions, je vous invite 
chaleureusement à me contacter par téléphone au 07.45.24.16.59 ou par e-mail à l’adresse morgane.kocher23@gmail.com. 
Vous pouvez également effectuer une prise de rendez-vous directement sur Doctolib pour plus de simplicité.

Je me réjouis d’avance de pouvoir vous accompagner dans votre quête de bien-être et de santé. Mon objectif ultime est de 
contribuer à améliorer votre qualité de vie et de vous aider à retrouver un équilibre harmonieux. »
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SOULTZ-SOUS-FORÊTS

1er M et Mme Eric SCHIMPF 
51 rue de Lobsann 

2e M et Mme Bernard LASCH
20 rue du maire Frédéric Laeuffer  

3e 

ex aequo
M et Mme Patrick FRISON
22 rue du Frohnacker

3e

ex aequo
M et Mme Martial SCHMITT 
12 rue de Pechelbronn

5e M et Mme Armand HEINTZELMANN
11 rue Wolfsgarten

Hors
Concours

M et Mme Gérard LINCK 
12 rue du Frohnacker

HOHWILLER

1er M et Mme André STUDY 
2 rue Kleinfeld   

2e M et Mme Ernest ROTT 
4 rue de Hoffen 

3e 

ex aequo
M et Mme Jean-Luc HEINTZ 
16 A rue Principale  

3e 

ex aequo
M et Mme Georges JAEGER 
28 rue Principale 

5e M et Mme Freddy BOSSERT 
37 rue Principale

6e 

ex aequo
Restaurant Au Bœuf
33 rue Principale 

6e 

ex aequo
M et Mme Samuel BOSSERT  
37A rue Principale  

6e 

ex aequo
Mme Elisabeth MEINHARTH 
2 rue des Jeunes Vignes

9e M et Mme Pierre KOCHER
6 rue de Hoffen 

10e M et Mme Benjamin BOSSERT 
40 rue Principale  

Hors
Concours

M et Mme  Ernest PHILIPPS 
18 rue de Reimerswiller 

Merci à tous de 

contribuer à 

l’embellissement 

de notre ville !

37 rue Principale - Hohwiller

11 rue Wolfsgarten - Soultz-sous-Forêts

51 rue de Lobsann - Soultz-sous-Forêts

4 rue de Hoffen - Hohwiller

28 rue Principale - Hohwiller

20 rue du maire Frédéric Laeuffer -
Soultz-sous-Forêts

du fleurissement
LAURÉATS
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12 rue de Pechelbronn 
Soultz-sous-Forêts

33 rue Principale - Hohwiller

6 rue de Hoffen - Hohwiller
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Janvier
Mercredi 3 
Heure du conte                   à 

La Médiathèque

Dimanche 7 
Concert du nouvel an 

SEVEN BLECH ARMY 
 à La Saline

Mardi 9 
Cinéma à La Saline

Jeudi 11 
Animations pour les - de   

3 ans à La Médiathèque

Vendredi 12 
Vœux du Maire                     

à La Saline

Dimanche 14 
Floorhockey par le Figuier 

sous Le Forum

Dimanche 14 
Remise des prix du 
concours de dessin de 

Noël à La Saline 

Mardi 16 
Ciné-conférence LE 
SÉNÉGAL à La Saline

Vendredi 19 
Le ¼ d’heure                      

des bébés lecteurs                               

à La Médiathèque

Mardi 23 
Cinéma à La Saline

Vendredi 26 
Spectacle DEUX RIEN                                

à La Saline

Mardi 30 
Don du sang à La Saline 

Mardi 30 
Ballet sur grand écran 

GISELLE à La Saline

Décembre Février

Samedi 2
Dimanche 3 
Animations de Noël    

détails pages suivantes

Mardi 5 
Ciné-conférence 
LA CAPPADOCE                                   

à La Saline

Samedi 9
Dimanche 10 
Animations de Noël         

détails pages suivantes

Mardi 12 
Cinéma COMPLÈTEMENT 

CRAMÉ à La Saline           

Mercredi 13 
Marché trimestriel           

sur la place
du Général de Gaulle 

Samedi 16
Dimanche 17 
Animations de Noël
détails pages suivantes

Samedi 16 
Sainte Barbe                                      

des pompiers
sur la place                       

du Général de Gaulle

Dimanche 17 
Badminton circuit jeunes         

au Gymnase du collège

Mardi 19 
Restitution de l’atelier 

cinéma à La Saline

Mardi 19 
Cinéma L’ABBÉ PIERRE          

à La Saline

Mercredi 20
Ciné des petits 
PIROUETTE ET LE SAPIN 

DE NOËL à La Saline

Vendredi 22 
Solstice d’hiver 
avec Impro’glio et 
D’Salzbuhn Theater                                   

sur la place                          

du Général de Gaulle 

Vendredi 29
Soirée après-ski                                        

sur la place                         

du Général de Gaulle

Mardi 6 
Cinéma à La Saline

Mercredi 7 
Heure du conte                 

à La Médiathèque

Vendredi 9 
Concert ODD BALLADS  

à la salle voûtée                  

de la mairie

Dimanche 11  
Kesselfleisch par le 
football club au club 

house du football 

Mardi 13 
Ciné-conférence LA 
CAMARGUE à La Saline

Mercredi 14 
Carnaval de Pointes de 

pieds à La Saline

Vendredi 16 
Le ¼ d’heure                 

des bébés lecteurs                               

à La Médiathèque

Mardi 20 
Cinéma à La Saline

Mercredi 21 
Ciné-concert THE BEAR    

à La Saline

Dimanche 25 
Floorhockey par le 
Figuier sous le Forum

Mardi 27 
Cinéma à La Saline

Pour mentionner votre 

événement dans le prochain 

calendrier, vous pouvez 

envoyer les informations à 

communication@la-saline.fr 

avant le 1er février 2024

Mars

CALENDRIER
des manifestations

Dimanche 3 
Floorhockey par le 
Figuier sous le Forum

Mardi 5 
Cinéma à La Saline

Mercredi 6  
Heure du conte                  

à La Médiathèque

Mercredi 6
Ciné des petits LOUP 

TENDRE ET LOUFOQUE     

à La Saline  

8, 9, 15, 16, 17, 22, 23  
Théâtre alsacien par 

D’Salzbuhn Theater         

à La Saline

Samedi 9  
Fleischknepfle par le 

FCSK au club house

Mardi 12  
Opéra sur grand écran 

ROMÉO ET JULIETTE                   

à La Saline

Mercredi 13  
Marché trimestriel                    

sur la place                        

du Général de Gaulle

Vendredi 15
Le ¼ d’heure                 

des bébés lecteurs                                    

à La Médiathèque  

Samedi 16
Dimanche 17 
Tournoi de Badminton 

deux gars une fille          

au Gymnase du collège

Mardi 19
Ciné-conférence 
L’ÉQUATEUR à La Saline 

Mardi 26
Cinéma à La Saline

Jeudi 28
Animations pour les - de 

3 ans à La Médiathèque
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Merci à tous de contribuer à 

l’embellissement de notre ville !

Trois ans de gestion par l‘équipe « Soultz Hohwiller en mouvement » : pour notre équipe, à l’heure du bilan de 
mi-mandat, c’est surtout l’immobilisme qui a marqué la vie communale depuis 2020. Beaucoup de communes 
diversifient les projets pour dynamiser les bourgs-centres et multiplier les services offerts à la population ; chez 
nous trop souvent les dossiers ne voient pas d’aboutissement concret.
Beaucoup de projets, souvent hérités du mandat précédent, sont évoqués comme imminents en conseil municipal 
puis s’enlisent avant de disparaître des priorités. A titre d’exemple, les discussions sont régulières sur la maison de 
santé mais les bâtiments achetés depuis plusieurs années dans ce but restent vides. De nombreuses propriétés 
communales, notamment en centre-ville, ne sont pas valorisées. A cela s’ajoutent de nouveaux sujets d’inquiétude, 
notamment l’avenir du site AFPA, qui représente pourtant un vrai potentiel. Comme les habitants des environs, les 
Soultzois pâtissent de la fermeture de la bretelle d’accès depuis la voie rapide : si la commune n’est pas seule à 
décider, elle devrait avoir un rôle moteur pour débloquer enfin la situation après quatre ans.
La rénovation de la rue des échevins a abouti et redonne un beau cachet à cette rue du centre ancien. Mais 
hormis le terrain de football synthétique, opportunément rebaptisé terrain multisport, aucun projet majeur ne se 
concrétise. A chaque match important, on peut constater les limites d’une initiative mal préparée. Sur plusieurs 
aspects, on se réjouit que les propositions de notre programme aient été reprises mais les promesses faites par la 
majorité ne sont, elles, pas tenues.
A Hohwiller, il aura fallu trois ans juste pour remplacer le bras du puits à balancier alors qu’on souhaite développer le 
tourisme. Heureusement que la Communauté des communes a investi de façon massive dans le réseau des pistes 
cyclables. La protection contre les coulées d’eau boueuse patine toujours depuis l’obtention d’un prix national par 
la commune en 2007. Heureusement que le fleurissement reste de très belle qualité grâce à l’engagement constant 
de l’agent qui en assume la responsabilité dans notre commune associée : bravo à elle !
Ouverts à la discussion, comme c’est le cas depuis le début du mandat, nous souhaitons que la seconde moitié du 
mandat permette l’aboutissement de projets concrets et utiles à tous nos citoyens. Nous contribuerons à toutes les 
initiatives qui peuvent améliorer votre cadre de vie.
Bonnes fêtes de fin d’année à toutes et à tous,

Christian KLIPFEL, Lucienne HAAS, Rudy RENCKERT, Michel MATHES et Sylvie CULLMANN

          des élus
EXPRESSION

DU MOUVEMENT À L’IMMOBILISME

29

Le mandat municipal a démarré en 2020 dans un contexte dégradé : crise sanitaire, crise énergétique, crise 
économique auxquelles se rajoute une situation géopolitique incertaine. Le leitmotiv des trois années écoulées 
était une réaction adaptée à l’urgence liée aux nombreux imprévus, tout en mettant en place notre programme 
municipal. Malgré toutes les contraintes, notre équipe a fait face et répondu au mieux aux attentes de nos 
concitoyens tout en gardant le cap de nos engagements. 
Des projets ont été mis en route, certains réalisés et d’autres sont à venir. Nous avions déjà intégré la nécessité de 
mener à bien des actions en faveur de l’environnement. Les intempéries, de plus en plus fréquentes et destructrices, 
confirment la nécessité d’un renforcement des actions en cours pour limiter notre impact sur l’environnement. 
C’est en ce sens que la végétalisation de la cour d’école, l’installation de récupérateurs d’eau, le passage progressif 
de l’éclairage public en LED ainsi que les études visant à la mise en place de panneaux photovoltaïques sur les 
bâtiments publics, entre autres, marquent une inflexion dans notre programmation initiale. Par ailleurs, d’autres 
projets attendus depuis longtemps devraient aboutir, notamment la mise en place des ouvrages contre les coulées 
de boue et la levée de la zone blanche à Hohwiller.
Les animations et manifestations municipales ont pu être maintenues et pérennisées malgré des contraintes 
sanitaires souvent délicates. Nous poursuivrons nos actions avec conviction pour offrir services, convivialité, culture, 
sports et cadre de vie agréable à chacun d’entre vous.
Gardons à l’esprit cette citation « Il ne faut avoir aucun regret pour le passé, aucun remord pour le présent, et une 
confiance inébranlable pour l’avenir. » (J. Jaurès) 
Nous vous souhaitons à toutes et à tous de très belles fêtes de fin d’année, un winsche eich e Gueter Rutsch ins 
neie Johr..

Fabien ACKER, Guy ALBOUI, Christophe BUSCHE, Claire CARRARO , Michèle CECCHINI, Michel FILLIGER,
 Suzy GENTHON,  Christophe HECKMANN, Béatrice HOELTZEL, Pierre  MAMMOSSER, Anne MATTER, 

Isabelle MULLER, Alfred RINCKEL, Christophe SCHIMPF, Dominique STOHR, Sabine STRAUB-MORITZ,
 Cathy WAGNER, Anne ZYTO

PERSPECTIVES, ADAPTATIONS ET AMBITIONS



30 30303030303030



31303030303030 3131 31



32


